

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

ANO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 19 DE FEBRERO DE 1925

NUM. 1856

La caída del Gobernador de Limón

Se da como cierta la caída del señor Gobernador de la Provincia de Limón con motivo de los acontecimientos ocurridos recientemente en el asunto de los italianos que quisieron hacerse costarricenses para burlar la ley de inmigración de los Estados Unidos.

Nosotros queremos reprobamos esa actitud porque es en verdad indigno el

ampararse a una bandera de libertad para entrar en países donde está vedada la entrada a estos súbditos o a cualquiera que sea, para después dejar de ser, en aquel país unos años más tarde, o ya en otro país en que no sea necesario ser naturalizado, ciudadano costarricense.

Nosotros reprobamos esa actitud y pedimos

que el señor Gobernador de Limón permanezca en su puesto, no porque nos muevan intereses especiales, sino atendiendo a la ecuanimidad del señor Presidente de la República.

El señor Gobernador de Limón, que ha explicado ampliamente su actitud en este asunto, pensamos que deben tomarse en cuenta.

Para C. América

Hoy salió a las nueve horas por el tren del Pacífico con rumbo a Nicaragua de donde seguirá para Honduras y Guatemala en visita oficial, la Legación Italiana residente en esta capital.

Este viaje durará cerca de dos meses y forman esta Legación el Excmo. señor Barón Enrico de Acton y su señora esposa, y el Dr. don José Corvetti, recientemente nombrado agregado de honor a esta legación.

Deseamos una feliz travesía a tan ilustres viajeros.

La reunión de esta noche

Esta noche se reunirá la Directiva de la Sociedad Cooperativa Constructora de Casas baratas y del Banco de Cooperación Nacional, a las siete y media, en el Pasaje Amerling.

En esta reunión, ya hemos informado, se tratará de la creación de la Cooperativa de Consumo

mos con un capital inicial de 90,000 colones.

Entre los socios de ambas instituciones se nota cierto interés en que esta Cooperativa se establezca y seguramente en la reunión de esta noche, queden terminados los arreglos preliminares para este efecto.

No acepta la Comisión de Sanidad la adulteración del café

En otra sección de nuestro diario dimos la noticia de que el señor Jefe de Sanidad de la ciudad de San José ha aceptado como buena la idea de adulterar con maíz el café molido que se vende al público.

En la sección que anoche celebró la Comisión de Sanidad de la cual es Presidente el Dr. don Carlos Pupo, acordó que no es buena esta adulteración y al efecto hizo que se hiciera efectiva la disposición tomada por

esta Comisión en otra sesión anterior, en la cual se advirtió que serán inspeccionadas dos veces por semana las fábricas de café y los establecimientos en general para el debido análisis de los productos alimenticios que están a la venta, con el agravante de que serán publicados los nombres de los individuos que contravengan las disposiciones de sanidad establecidas.

El café podrá adulterarse con maíz

Según declaraciones que hace el señor Jefe de Sanidad, Dr. Fonseca Calvo y que desde luego tienen su valor porque están basadas en la experiencia y en los ensayos hechos por este funcionario, el café debe ser consumido en estado de adulteración con harina de maíz.

Tal declaración significa un importante problema que se esperaba resolver desde hace mucho tiempo, porque siempre se perseguía a quienes ponían maíz al café.

Es perfectamente nocivo a la salud el café puro por la cantidad de cafeína que contiene y por eso se convien en que puede hacerse la mezcla siempre que haya honradez en ella, es decir, en un tanto por ciento moderado y diciendo al público la cantidad de este cereal que se le ha puesto para el efecto del precio.

El Cambio

Hoy a las 15 horas

New York.....	400 1/2
Londres.....	381
París.....	106
España.....	285 1/2
Italia.....	83
Suiza.....	385 1/2
Bélgica.....	1-2

Sesión secreta del Congreso

La sesión que ayer celebrara el Congreso Nacional, fue secreta, habiendo asistido a ella el señor Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Comercio.

Esta sesión fue una especie de consulta, y no una formalidad expresa para dejar terminados arreglos al respecto.

Según parece se trata de una propuesta hecha por los tenedores de los bonos de la deuda francesa, propuesta que hacen

a nuestro Gobierno para la mejor y pronta liquidación de la misma. Vuelven estos señores a pedir que el servicio de los intereses y amortizaciones de la deuda sea hecha a base de francos oro, como ya en otra ocasión se discutió ampliamente este punto.

Como ha habido necesidad de llevar a los Tribunales de París el asunto de esta deuda, los tenedores de esos bonos quieren ahora que se

arreglen las cosas de tal manera que ni ellos ni el Gobierno tengan que llegar a los extremos que pretendían y proponen por este medio que sean valorizados los francos en diez centavos oro para el efecto de la amortización de la deuda. El señor Soley recibió de parte del Congreso la autorización de hacer los arreglos que crea necesarios para conseguir conciliar este problema.

Qué será?

Esto se pregunta todo el mundo al leer este título. Mas nosotros hemos podido averiguar que se trata de la famosa serie "El Rey del Circo" de Eddie Polo que se estrenará en los teatros Olimpia, Tovar y Ideal de esta capital, a los ínfimos precios de \$ 0.25 por luneta, y la cual no ha podido exhibirse en los teatros que componen el Trust, por rivalidades en el negocio. El público con este motivo se irá ganancioso, pues podrá apreciar una obra cinematográfica notable por una suma insignificante. La primera exhibición se hará uno de estos días en el Teatro Ideal, Plaza Viquez, y pronto circularán los programas respectivos.

No hay que confundir esta cinta con una copia que se intenta exhibir en otros teatros. La persona que ha

TOROS Y TOREROS

Una carta de Malagueño

El cambio de programa del domingo pasado—El Gobernador le impone una multa a la Empresa—Llego ayer el Osborne Gallo—Almanseño no ha rescindido su contrato—Probablemente no habrá corrida el domingo.

Señor Cronista Taurino de LA PRENSA

Estimado amigo:

Como la sección de "Toros y Toreros" de ese periódico se lee siempre con interés por ser entre lo que aquí se ha escrito lo de más conocimiento en asuntos taurinos y con mayor imparcialidad, yo deseo contribuir a ilustrar al público en todo lo relacionado con la fiesta de toros, y me propongo irle suministrando datos fidedignos que sean de interés general. Así el público sabrá cuales son sus derechos y como se portan con él toreros y empresarios y pueda juzgar de parte de quien está la culpabilidad y dónde deben recurrir en demanda de justicia.

Para demostrar a Ud. hasta que punto andan desacertados los que manejan la batuta en este asunto, voy a facilitarle una prueba. En la corrida del domingo del 15 del corriente mes, apareció un cartel fijado en la puerta de la plaza de toros en que se leía que por indisposición del diestro Almanseño lo sustituiría Espejo y que tomaría parte el diestro Nacional, advirtiéndole que al que no estuviera conforme se le devolvería su dinero, cosa que no sucedió, y se alteró el programa sin mencionar al por qué tomaba la Empresa esa determinación—sin previo aviso a la

terés general. Así el público sabrá cuales son sus derechos y como se portan con él toreros y empresarios y pueda juzgar de parte de quien está la culpabilidad y dónde deben recurrir en demanda de justicia.

Para demostrar a Ud. hasta que punto andan desacertados los que manejan la batuta en este asunto, voy a facilitarle una prueba.

En la corrida del domingo del 15 del corriente mes, apareció un cartel fijado en la puerta de la plaza de toros en que se leía que por indisposición del diestro Almanseño lo sustituiría Espejo y que tomaría parte el diestro Nacional, advirtiéndole que al que no estuviera conforme se le devolvería su dinero, cosa que no sucedió, y se alteró el programa sin mencionar al por qué tomaba la Empresa esa determinación—sin previo aviso a la

terés general. Así el público sabrá cuales son sus derechos y como se portan con él toreros y empresarios y pueda juzgar de parte de quien está la culpabilidad y dónde deben recurrir en demanda de justicia.

Anunciese en La Prensa

Pasa ala pág. 4

La pena de muerte en Guatemala

Guatemala, 16 de feb. A LA PRENSA

La Municipalidad proyectó a construir un segundo piso en el Mercado Central. — El Ejecutivo declaró terminantemente la pena de muerte para los asesinos. La sociedad entera estaba alarmada con los crímenes cometidos en las vías públicas del país donde se han presentado asesinatos de los comerciantes; puede decirse que con esa ley la vida está puesta a salvo de robos y asesinatos.

V. M. DIAZ.

Congreso catequista para agosto

LA CORONACION DE LA VIRGEN DE LOS ANGELES

El clero de la Iglesia Metropolitana se reunió ayer en sesión plena para conocer algunos importantes asuntos relacionados con la reciente visita del señor Arzobispo Monsenor Castro a la ciudad eterna.

Entre otras cosas conoció el coronamiento de la Virgen de los Angeles ordenada por el Papa. Esta gran fiesta católica será el 2 de agosto próximo, para lo cual se ha pensado en celebrar un gran congreso catequista, al cual serán invitados algunos de los señores Obispos de la América Central.

Se ha nombrado un Comité Central para llevar a cabo estos trabajos y este Comité a su vez nombró sus auxiliares en las provincias, a los cuales pasará comunicación en estos días para que principien a trabajar en el sentido de que los festejos resulten lo más solemnes y magníficos que sea posible.

Para Alajuela

A pasar una temporada a la ciudad de Alajuela, salió el profesor don Justo A. Facio y el Dr. don Federico Zumbado.

AZUCAR

El famoso de Juan Viñas

Tendremos de venta desde el lunes en adelante en nuestras bodegas. Haremos despachos a nuestros clientes de provincias. — Teléfono 511

J. A. CORONADO AGENTE

EL BETON 2 EN 1

Conserva el calzado

Representantes, THE COSTA RICA MERCANTILE CO

DOMECCO

El coñac exigido por gente de buen gusto

Representantes, THE COSTA RICA MERCANTILE CO

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

GERENTE

ENRIQUE FONSECA ZUNIGA

REDACTOR

BERNARDO MERINO

ADMINISTRADOR

y Agente General de Anuncios: BELISARIO LORIA

EDITORES:

SOCIEDAD "GERMINAL"

IMPRENTA DE TALLERES: RICARDO FALCO

Calle No. 71 - 77 Av. Este No. 144 - Apartado P

Nota del día

INTERNACIONALES

EL SUCESOR DE TROTZKI

La prensa universal, que no pierde de vista los acontecimientos de Rusia presintiendo la trascendencia que pueden llegar a tener en el mundo, se viene ocupando extensamente de la destitución de Trozki como Comisario de Guerra y del general Frunze que le ha sustituido en tan alto cargo.

Este simple suceso, que se reduce a cambiar un Ministro, tiene muy preocupados a los gobiernos capitalistas, y no les falta razón para ello.

La caída de Trozki significa el triunfo de un radicalismo más intransigente. León Trozki estaba ya considerado como excesivamente conservador y moderado, y esto tenía disgustados a los actuales directores de la revolución, cuyo ideal obsesivamente se extendió el comunismo por Europa y Asia primero y después por todo el mundo. Para ello querían un Ministro de Guerra más radical, que tuviera a los rusos preparados para intervenir en la próxima guerra como un factor decisivo. Y el hombre que necesitaban lo han encontrado en el general M. W. Frunze.

Es éste uno de los Generales más jóvenes y tiene una sólida fama de revolucionario y una brillantísima historia de militar. Nació en Moldavia, de padre ruso y de madre rumana, el General Frunze recuerda por su presencia al Czar Nicolás II; pero su constitución general es hercúlea y da la impresión de una energía indomable.

A los veintitrés años, cuando estudiaba en la Escuela Militar de Kronstandt, ya se dedicaba con toda el alma a la propaganda del comunismo. Intervino heroicamente en la revolución de 1905, que cuando parecía victoriosa, fracasó por la traición del Partido de los Cadetes. Perseguido constantemente desde entonces, fue detenido dos años más tarde, y para librarse de su temida presencia, se le condenó a prisión perpetua en los presidios de la Siberia. Ocho años estuvo en Raikal sufriendo terribles penalidades, hasta que en 1915, cuando Europa estaba en guerra, se escapó de la Siberia para ir a fomentar la revolución entre el ejército ruso, procurando relajar la disciplina militar para que se derrumbara el régimen zarista.

Después de la revolución de Febrero, durante la presidencia de Kerenski, se trasladó al frente europeo, donde preparó el triunfo de la revolución comunista de Octubre.

Lenin y Trozki, que sabían cuanto valía, le dieron el mando del ejército de los Urales, y entonces se reveló, como un glorioso militar.

Cuando el Almirante Kolchak inició en Siberia la contra-revolución y avanzaba hacia la Rusia Blanca incendiando pueblos, el General Frunze lo sorprendió en las estribaciones de los Montes Urales, destruyó su ejército reaccionario y persiguiéndole hasta el corazón de Siberia, lo hizo prisionero y lo mandó fusilar.

Se trasladó después al frente de Dnieper y aniquiló al ejército monárquico de Denikine. Dirigió en seguida Crimea para enfrentarse con el general Wrangel, que estaba apoyado por las grandes potencias europeas y lo batió y lo acorraló tan rápidamente que sólo pudo escapándose a bordo de la escuadra francesa.

Al encargarse ahora del Ministerio de la Guerra, ha expuesto públicamente su nuevo plan de organización militar, hasta donde estas cosas se pueden hacer públicas.

Crearé un cuerpo especial de soldados veteranos que se llamará «La guardia de las fronteras» a cuyo cargo estarán las guarniciones de Siberia, el Cáucaso y el Turquestán.

Con los soldados jóvenes, listos para la guerra, tendrá Rusia la friolera de 56 divisiones de caballería y 166 batallones de infantería, dotados de toda clase de maquinaria de guerra moderna.

En aviación militar va a intentar un gran esfuerzo, con el propósito de ponerse a la cabeza de todas las naciones.

Con el General Frunze al frente del Ejército Rojo no puede haber temores de contra-revolución. Odia a los zaristas y procede contra ellos con terrible e implacable energía. Muchos oficiales zaristas han sido fusilados por

Lo que son las comisiones municipales

Según se desprende de las declaraciones del señor Presidente de la Cámara Municipal de San José, las Comisiones Municipales han absorbido los derechos que la Municipalidad creía tener sobre ellas.

Y efectivamente, se quería que estas Comisiones, según la moción del Regidor Presidente Dr. Vargas Araya, anularan ciertos acuerdos tomados por estas Comisiones y que los creía inconsultos, desde luego que no se había tomado en cuenta que la Municipalidad puede y debe hacerse respetar porque a ella le correspondió el nombrarlas, y por consiguiente estas comisiones son dependientes de la Municipalidad por el hecho de devengar un sueldo que el mismo Municipio ha acordado

asignarles según lo expresa la ley dada en ese sentido.

Pero se viene a comprender en seguida que la Municipalidad no tiene derecho a exigir lo que pretende porque las Comisiones son absolutas para trabajar y disponer de los fondos que se le han asignado en el Presupuesto de Gastos aprobado por el mismo Municipio.

Esta es una cuestión que mucho se ha discutido, pero debe darse cuenta que el Municipio ha perdido su valor como tal. No hay que andarse con tantos rodeos, y esto es cosa que asegura además quien ha confeccionado la ley y que sabe que al aprobarlo el Ejecutivo y el Congreso, ha llegado a ser ley de la República.

Doctor Constantino Herdocia

Médico y Cirujano de la Facultad de Medicina de París

ENFERMEDADES de los Ojos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: 10 a 11.50 y de 2 a 4 - CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES - TELEFONO 1434 - San José

DE NUESTROS CORRESPONSALES

Ecos y notas de Alajuela

HOGAR DE DUELO

El apreciable hogar de don Tomás Salazar y su señora doña Caridad Peñaranda se halla de duelo por el fallecimiento de su simpático hijo Eligio Enrique.

Por tal acontecimiento les enviamos las más sentidas muestras de condolencia.

BICICLETAS PARA ALQUILAR

Contiguo a la casa de habitación de don Joaquín Soto, se ha establecido con un magnífico taller de bicicletas para alquilar, el estimado y esforzado caballero puntarenense, don Ismael Molina L.; dichas bicicletas son de los mejores estilos modernos y de diferentes clases, por lo que están muy satisfechos los aficionados al ciclismo, especialmente un número considerable de señoras que gustan de este sport.

Que prospere en su nuevo negocio el señor Molina, es nuestro deseo.

ATENCIÓN SALUDO

Precedentes de San José hemos tenido el gusto de saludar a los apreciables esposos don Enrique Alvarez y doña Susana Montero.

CONVALECIENDO

Mejor de su enfermedad continúa la distinguida señora doña Rosa v de Nassar.

Por su completo restablecimiento hacemos los más sinceros votos.

orden del nuevo Comisario de Guerra, que solo desea disponer de un gran ejército profundamente revolucionario para lanzarlo contra la Europa capitalista.

Así es el hombre que ahora preocupa al Viejo Mundo.

BERNARDO MERINO.

La Memoria de Hacienda

Se trabaja actualmente en la elaboración de los informes de las oficinas respectivas del Ministerio de Hacienda para la confección de la Memoria del año anterior.

En la Secretaría los empleados trabajan aun de noche con el propósito de dejar terminado el

trabajo en todo lo que falta del presente mes de febrero.

Esta memoria constará de un regular número de páginas y en ella se podrán ver muchos importantes informes que la Cartera a cargo del señor Soley Güell ha hecho durante este tiempo.

Telegramas

REZAGADOS EN LA OFICINA CENTRAL

Ofelia de Peña, Santa Cruz, Guanacaste; Alberto Avila y señora, Managua; Juan Antonio León, Limón; Alberto B. Calvo, Siquirres; Berta de Gómez, Siquirres; Virgilia de González, San Salvador; Miguel Ángel Ariza, Yucarán; Rafaela Teodora Guillén, Puntarenas; Cecilia M. Williams, Guatemala; J. Antonio Brenes, Siquirres; América Mardillo, Puntarenas; Tomás Barrera, Sardiná; Josefina León, Ciudad; Manuel Loaliga, Cañas; Manuel Bolandí, Libano; Graciela Morales, Río Segundo; Juan Félix Martínez, Alajuela; Ramón Cubero, Puerto Castilla; José Castillo, Palmares; José Brenes, Siquirres; Caixito Bouilla, Cartago; Ignacio Naranjo, San Ramón; Victoriano Vivas, Santa Rosa; Isabel F. de Romero, Limón; Hermilina Obando, Artillería, San Salvador; José María Vega, Puntarenas; José M. Espinosa, Siquirres.

NOTAS: El artículo 372 del Código Fiscal dice: El Gobierno no garantiza la entrega de las comunicaciones telegráficas sino cuando estas se dirijan a un domicilio bien determinado y conocido. Los telegramas para personas ausentes están sujetos a rezago. Las señas en los telegramas no se cobran. San José, febrero de 1925

Suscríbase a La Prensa

Balcón de Europa

Los mejores vinos, frutas, latas y demás artículos de cantina y repostería. - Visite nuestro establecimiento. Todo a precios muy bajos.

FRENTE AL TEATRO AMERICA

Lo que opina el General Volio

El General Volio, refiriéndose al actual sistema de compras por medio de licitación pública, ha opinado en ese sentido y según las palabras que expresó a un reporter de nuestro colega «La Tribuna», no está de acuerdo en este asunto.

A continuación reproducimos unas de esas palabras tomadas de dicho periódico de hoy.

«En lo que se refiere a control, para la buena inversión de los fondos nacionales, yo no dudo de la bondad del sistema establecido, pero he podido observar, y ello me consta por multitud de circunstancias, que el procedimiento presenta graves deficiencias, tanto por las dilatorias que se originan de las licitaciones para la compra de materiales, mercancías, etc., como por el propio y delicado engranaje de esos servicios, que impone pérdida de tiempo con menoscabo del buen producto de muchas actividades».

Zarpa el «Acajutla»

Puntarenas 16.—Ayer a 17 horas zarpó para San Juan del Sur el vapor inglés «Acajutla». Pasajeros: Abigaél Ibarra, para Corinto; Acatalino Morales, para La Unión y para La Libertad Luis Valenzuela, Ernesto A. Figueroa, José María Bazán, Sedrey J. Makle, George Hunt, John G. Parker y Andrew N. Guernsey. Carga una caja de películas para Corinto peso 53 kilos y 100 sacos cacao en almendra, para Acajutla 6900 kilos, cuatro sacos y 4 paquetes.

EXIJA el Genuino!

SUSTITUTOS NUNCA SATISFACEN ENVOLUTURA PLATEADA BANDA AZUL

Busque el nombre

SAPOLIO

LIMPIA FRIEGA LUSTRA

ENJOY MORGAN'S SONS, NEW YORK, U.S.A. SOLE MANUFACTURERS

MARCA DE FABRICA REGISTRADA

IMPORTANTES DECLARACIONES de Alejandro Lerroux

El Rey y el Dictador son enemigos

Perpignan, febrero.—Según noticias que se reciben de Barcelona, ha circulado profusamente una hoja firmada por Alejandro Lerroux, ex-diputado por esta ciudad y por Posadas y jefe del partido radical español, en la cual se hacen duras acusaciones contra el Directorio Militar y contra el Monarca español. Los cargos aludidos responden a líneas generales de política interior y parecen dictados ante la inminencia de la formalización de la situación civil que se considera cercana, y en la cual, a no dudar, entrarán los elementos, más que conservadores, ultramontanos de España. El contenido de este documento, entre otras cosas dice lo siguiente:

La Dictadura Militar que pudo y debió ser la manera ejecutiva de facilitar la resolución de tantos problemas no ha sido más que un aborto doloroso que ha llegado a consumir la energía moral colectiva. Y no podía ser otra cosa pues nunca ha sido superior en España el espíritu militar que el civil. El golpe militar puso en manos de estos hombres que gobiernan España, la suma de un poder y unas atribuciones que jamás ha tenido ningún gobernante y, no obstante sólo ha sabido servirse de él para acabar con la escasa energía del pueblo español antes pacífico y ahora dócil y manso.

AUNQUE DESPOPULARIZADO PRIMO DE RIVERA, SU PEORY MAS ASTUTO ENMIGO ES EL REY

Aun en la situación actual, cuando asistimos a ciertos desbordamientos operetescos, el Dictador está despopularizado, intranquilo porque sabe que su peor enemigo es el rey. Primero han sido víctimas de esa enemiga ya clara, los generales Cavalcanti y Berenguer; mañana tal vez sea el mismo Primo de Rivera.

En las actuales circunstancias el problema de España está comprendido entre dos disyuntivas: estar al lado del rey con sus víctimas que le soportan, o al lado de una revolución que acabe con unos y con otros.

Estar al lado del rey supone estar con los políticos de la restauración que llevarán a cabo la catástrofe colonial, la del barranco del Lobo y tantas otras, con la última del 13 de septiembre.

Ahora bien: en cuanto a la revolución pueda entenderse sustitución de este régimen por otro republicano... ¿estamos en condiciones de llevarla a cabo? Yo creo que no.

Es más que seguro que si este momento llega, España se encontrará al lado una indisciplinada militar con otra social. No existe tampoco el hombre que sea capaz de transformar estas fuerzas en gárgen en un levantamiento nacional capaz de salvar al país.

HAY QUE CONSULTAR A LA OPINION NACIONAL
El señor Lerroux, en este do-

cumento, se extiende en ligeras consideraciones como las expuestas, para llegar a la conclusión de que hay que consultar a la opinión nacional, como único medio de salvación.

—El establecimiento de una legalidad común es indispensable para salir de este atolladero. Para ello, contestando a consultas que se me han dirigido, yo sólo he visto un medio: convocar al país a unas elecciones de sufragio universal para reunir unas Cortes Constituyentes. Si estas cortes acordaran no cambiar el régimen, las oposiciones anti-dinásticas no podrían invocar nuevos procedimientos revolucionarios. Así también acontecería a los monárquicos si estas cortes dieran un coeficiente republicano. En este caso los militares tendrían que comprender que no valdrían ya los métodos puestos en práctica y que, como se ha visto, sólo dan por resultado en esta monarquía, un destierro voluntario como el de Cavalcanti en Baleares o el de Berenguer, por el banquete del palacio. La Plaza de Oriente es fatal para todos, cuando se trata de su integridad.

EN MARRUECOS ESTA EL EJERCITO, PERO NO ESTA LA NACION

Este agudo problema de Marruecos no tiene solución—dice Lerroux.

A Marruecos, consecuencia de la concupiscencia de los hombres de guerra, ha ido un ejército, pero no está la nación. "Fuera de al-

gunos especializados, más de veinte millones de españoles aún no saben por qué se está allí."

UN RESUMEN INQUIETANTE

Lerroux resume el bosquejo de la situación de España de la siguiente manera:

—El país civil no se halla en condiciones espirituales ni orgánicas para hacer valer su derecho por la revolución; el ejército se encuentra en condiciones parecidas; mucho más después del 13 de septiembre. Ni el Rey ni el Dictador son garantía para una consulta leal a la nación... ¿Qué hacer? ¿Esperar la catástrofe para encontrar la salvación? ¡Cuidado! La catástrofe puede comprometer una cosa que está por encima del rey y de los militares.

Sólo hay un medio a ensayar, como le dicho: unas Cortes Constituyentes. ¿Podría objetarse algo a esta manifestación espontánea del país?

Los mismos que ahora entregan sus vidas sin gloria y sin provecho deben apoyar esta solución.

Lerroux termina con un llamamiento a la opinión en este sentido.

Libros nuevos

MISSETE.—La Casa Editorial Renacimiento, de Madrid, acaba de editar un tomo de nuevas novelas del académico francés Marcel Prevost.

El libro se titula "Missette" y contiene, además de esta novela, otras dos que llevan por título "Un pelo en el acero" y "Provinciana".

Hay, pues, en este tomo tres novelas cortas, a cual más hermosa, novelas de amor, saturadas de noble espiritualidad y llenas de bellezas.

De venta en la Dirección de LA PRENSA.—Precio \$ 300.

LA MUJER EN SU CASA
Acabamos de recibir esta

importantísima revista editada por la casa Bailly Ballière.

Este número, perteneciente al mes de enero, trae un valioso caudal de asuntos todos de gran interés para las señoras.

UN ALMANAQUE

La Casa Editorial "Cervantes", de Barcelona, nos ha remitido un bonito almanaque, que sirve de anuncio para "La Evolución de la Humanidad", grandiosa obra en diez tomos, de la que ya hemos hablado en varias ocasiones.

Suscríbase a La Prensa

FOTOGRAFIA Manuel Cómez Miralles
Atención Central Frente a Max Kessler
Venta de Cámaras y demás accesorios. Para trabajos a domicilio, precios sin competencia.
Lláme al TELEFONO número 490

Viajeros de Puntarenas

Llegaron ayer de Puntarenas a esta capital y siguieron para la ciudad de Cartago la señora doña Lía Jiménez de Freer y el Dr. don José María Peralta.

También llegaron de aquel

DEPOSITO EL LIBANO
de ARTURO VOLIO J.
Ofrece al público en general. Tablas, Gigantones, alfajillas, reglas, cadernillos, etc
No olvide que es el que vende MAS BARATO
Lláme al teléfono No. 799
100 varas al Sur del Palacio de Justicia—SAN JOSÉ

Lea "La Prensa" todas las tardes.



QUÉ IMPRUDENCIA

Adentro, en el teatro, un calor sofocante. Afuera, una brisa helada. Y usted, por un descuido, con el abrigo al brazo. Naturalmente, al llegar a casa está estornudando, tiene un vago dolor de cabeza y se siente escalofriado. ¡Hay que tomarse inmediatamente una dosis de

CAFIASPIRINA.
No existe nada igual para cortar un resfriado. Admirable también para dolores de cabeza, muelas y oídos; neuralgias; malestar causado por las tranochadas o el abuso de bebidas alcohólicas, etc. Nunca afecta el corazón. Inofensiva para los riñones. Al comprar, fíjese en la "Cruz Bayer"

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA
todo el mundo toma el LAXATIVO EFOMO QUININA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si dejan de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. S. A.

GRAN FABRICA DE REFRESCOS GASEOSOS DE TODAS CLASES
LA MEJOR
Situada en la Calle 5ª, entre Avenidas 6ª y 8ª, Sur
Proprietario, JUAN LUIS CAMPOS
Teléfono Núm. 190 — SAN JOSÉ — Apartado Núm. 935

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martinez & Co.
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

Depósito y aserradero de Maderas
A. GIUSTINIANI
Maderas de todas clases y dimensiones
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.
Frente a la Estación del Pacífico.
Apartado 334 Teléfono 61

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña
TRAUBE
Doble Grande y Pequeña

Gran Cafe EUROPA
FRENTE AL TEATRO AMERICA

MARITIMAS
Límón, febrero 17 de 1925.
Ayer a las 17 y 30 horas zarpó para Nueva York, vía Habana, Cuba, el vapor americano Pastores. Pasajeros para Habana: Zolla Meana, Fredrik O. Temann, Eduardo Marchena y José Victory. Carga para Nueva York: 1351 huacales de pl.ña, 1259 piezas de balsa, 29 piezas de cill dros vacíos, 15 sacos de cacao en granos, 17 bultos de efectos personales, 1 paquete de oro en barras y 45 894 racimos de banana; para Londres: 1.911 sacos de café y 250 sacos de cacao en grano; para Hamburgo: 250 sacos de cacao en grano y 89 sacos de café en oro, y para Habana: 25 tortugas vivas. Llevó 48 sacos de correspondencia.
Ayer a las 22 hos. zarpó para Bocas del Toro vía directa el motovelero costarricense "Vanguardia". Pasajeros: Jaone Boutton, Wilhel Barot, E. Thei Budde, Ignacio Brenes, Otto Starke, Reginal H. wey, Leonor M. de Coto. Carga: 6 rollos de zuela, 45 bultos de verduras, 7 cajas huesos, 5 cajas cacao molido, 1 caja plantas vivas, 11 jabus animales vivos, 2 cajas de quesos, 11 cajas de frutas, 12 cajas de licores, 50 latas de café molido, 5 bultos de calzado, 12 cajas de Bay Rum y 1 paquete cigarrillos. Sin correo.
Ayer a las 13 y 50 hos. zarpó para Havre y Londres vía por de France, el vapor francés "Ontario", sin pasajeros, carga para Londres 5254 sacos de café, para Hamburgo 691 sacos de café y para Bremen 444 sacos de café. Sin correspondencia.

ALMACEN DE MUSICA
J. D. PAEZ y Co.
Música para Piano, Canto, Orquesta y Banda.
ULTIMAS NOVEDADES
Instrumentos de Orquesta y Banda.
Mandolinas y Guitarras.
Todo LO MEJOR y a precios bajos
Suscríbase a La Prensa

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale
Refresquería—Restaurant—Repostería Siempre lo mejor—Cenas suculentas—Comida a toda hora—Gran variedad de confites italianos — Precios equitativos

VENTA DE LIBROS

En la Dirección de "La Prensa"

7ª Avenida Este, N.º 344, CASA FALCO

Teléfono 71 — Apartado P. — San José, Costa Rica

OBRAS DE MARDEN
A \$ 5.00 el tomo empastado
El éxito comercial (Siempre adelante)

OBRAS DE MARTINEZ SIERRA
A \$ 5.00 el tomo empastado
Abril melancólico, novelas
La vida inquieta, glosa lo espiritual
El cielo se me, novelas
Aides itinerario, ilustrada
Cada uno y su vida, novela, \$ 0.40

OBRAS DE HENRY BERGSON
A \$ 5.00 el tomo empastado
La evolución creador, 2 tomos
La risa, ensayo sobre la significación de lo cómico

OBRAS DE F. DE QUEVEDO
A \$ 5.00 el tomo empastado
Páginas escogidas
Obras serias
Escritos políticos

JOSE ORTEGA Y GASSET
Personas, obras, cosas, pasta \$ 5.00
Meditaciones del Quijote, n.º 1, \$ 3.50
El Espectador, n.º 1, \$ 3.50
Vivir: nueva política, conferencia, \$ 1.00

MIGUEL DE UNAMUNO
A \$ 5.00 el tomo empastado
Ensayos
No sé qué y conversaciones
Contra esto y aquello
El espejo de la muerte, cuentos
Por tierras de Portugal y España
Mi religión y otros ensayos breves
Niebla, novela
El povenir de España, por Miguel de Unamuno y Angel Ganivet \$ 2.00

JUAN MARAGALL
A \$ 5.00 el tomo empastado
Añicos, 5 tomos
Cuejigs: del amor, de la palabra, de la poesía, del pueblo, del teatro, de la danza del vivir, de la gracia, de una tarde de agosto
Miscelánea literaria, \$ 0.40

PLI Y RGO
Vidas, 7 volúmenes de los hombres ilustres, 5 tomos emp. \$ 25.00

RAMON DE CAMPOAMOR
Poetas completas, 3 tomos emp. \$ 15.00

EDUARDO ZAMACOIS
A \$ 5.00 el tomo empastado
El otoño, novela
Una vida extraordinaria
La que pasa, \$ 0.40

OBRAS CLASICAS
A \$ 5.00 el tomo empastado
HOMERO: La Iliada
VIRGILIO: La Eneida
SOPHOCLES: Edipo Rey: Edipo en Colona: Antígona, teatro
TISSO DE MOLINA: El bandolero, novela

OBRAS DE ECA DE QUEIROZ
A \$ 5.00 el tomo empastado
San Ombre, leyenda
El señor diablo, artículos
Adán y Eva, cuentos
Los Maites, episodios de la vida romántica, 3 tomos
El Mandarín, costumbres chinas
Artículos, \$ 0.30 el tomo

OBRAS DE ERNESTO RENAN
Averroes y el Averroísmo, (ensayo histórico), pasta \$ 6.00
Diálogos inócuos, pasta \$ 5.00
Páginas escogidas, \$ 0.50

GUY DE MAUPASSANT
Cuentos escogidos, pasta \$ 5.00

LEOPOLDO ALAS (CLARIN)
Doctor outis, cuentos, pasta \$ 5.00

FELIPE TRIGO
Las posadas del amor, novelas, pasta \$ 5.00

En los andamios, rústica \$ 3.50

RICARDO LEON
A \$ 5.00 el tomo empastado
La escuela de los sofistas, diálogos
Casta de Hidalgo, novela

OBRAS DE "AZORIN"
A 5 colonas el tomo empastado
El Licenciado Vidriera
Un discurso de la Cierva
La voluntad
Los pueblos
Al margen de los clásicos
Antonio Azorin
El político
Una hora de España, rústica, \$ 3.50

OBRAS DE GABRIEL MIKÓ
A 5 colonas el tomo empastado
Dentro del cercado, novelas
Fugas de la pasión del Señor
El Ángel, hermosos cuentos con ilustraciones
Del huerto provinciano, cuentos, pasta, coiones 2-50
Las orcasas del cementerio, novela, pasta, coiones 2-50

Señorita y Sor, novela, Cl. 0-40

RUY DIAZ
El romancero, poesías, con grabados 5 coiones

OBRAS DE ANATOLE FRANCE
A \$ 5.00 el tomo empastado
El año del pasado, novela
Craquelé, cuento
El cruce de un académico, novela
El libro de mi amigo
La vida en flor, novela
Los deseos de Juan Servien, novela
La Camisa, novelas
La rebelión de los ángeles, novela
Opiniones de Jerónimo Coignard
Cuento de Santa Clara, novelas
Batastar, novelas
El Jardín de Egipto, selección \$ 0.30

OBRAS DE J. OCTAVIO PICON
A \$ 5.00 el tomo empastado
Dulce y amargo, novela
El libro de mi amigo
El libro de mi amigo
El libro de mi amigo
El libro de mi amigo

OBRAS DE J. OCTAVIO PICON
A \$ 5.00 el tomo empastado
Dulce y amargo, novela
El libro de mi amigo
El libro de mi amigo
El libro de mi amigo
El libro de mi amigo

OBRAS DE J. OCTAVIO PICON
A \$ 5.00 el tomo empastado
Dulce y amargo, novela
El libro de mi amigo
El libro de mi amigo
El libro de mi amigo
El libro de mi amigo

OBRAS DE J. OCTAVIO PICON
A \$ 5.00 el tomo empastado
Dulce y amargo, novela
El libro de mi amigo
El libro de mi amigo
El libro de mi amigo
El libro de mi amigo

Los Estados Unidos convocarán a otra Conferencia Internacional del Desarme

Washington. — La alta Cámara americana aprobó por unanimidad la enmienda introducida por el senador King, al proyecto sobre el presupuesto naval, en la cual se estipula que el Presidente Coolidge convocará otra conferencia internacional del desarme, en la que participarán todos los países que estén en buenas relaciones diplomáticas con los Estados Unidos.

La moción está redactada en forma que Rusia quedará excluida de la proyectada conferencia.

El senador King ha declarado que esperaba ruda oposición por parte de varios políticos influyentes de la presente administración y así lo hizo constar en su discurso, pero el senador Hale, Presidente del Comité de Asuntos Navales, dijo que la enmienda era aceptable y fué aprobada casi sin debate.

El texto de la referida enmienda dice así: "Que se suplica y se autoriza al Presidente, para que invite a los gobiernos con los que los Estados Unidos sostienen relaciones diplomáticas, a que envíen a sus representantes a la conferencia que ha de tener lugar en la ciudad de

Washington, la cual tendrá por objeto formular y concertar un acuerdo internacional en virtud del cual, los armamentos de guerra, ya navales, ya terrestres serán reducidos y limitados en interés de la paz de las naciones y para aliviarlas de la carga enorme e innecesaria que representa la fabricación de material bélico para preparar se a una conflagración".

Como se desprende el texto de la enmienda, Rusia queda excluida de esta conferencia y a ello se debe, según los observadores, el que fuera aprobada sin dilación.

Después que la enmienda del senador King fué aprobada, su colega McKellar, de Nennessee, presentó una resolución en la que se pregunta al Presidente de los Estados Unidos si la Gran Bretaña ha violado las cláusulas del tratado de Washington, al construir al "Rodney" y al "Nesoo", que son considerados como barcos de guerra y transportes de aeroplanos.

Mr. McKellar asegura que hará presión a la Alta Cámara para que apruebe esta resolución, que quedó propuesta.

United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el domingo 18 de enero en curso, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA que hacen el servicio entre New York y Limón llegarán a este último puerto los días domingo en la mañana y zarparán los lunes en la tarde. De venida dichos barcos hacen escala en Habana, (Cuba), Puerto Antonio y Kingston, Jamaica y Cristóbal (Colón) y de regreso únicamente en Habana, (Cuba).

Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyfes Ltd., que hacen el servicio entre Inglaterra y Puerto Limón con escala en Kingston, Jamaica, en combinación con los vapores SAN BRUNO y SAN BENITO para Boston harán el servicio de Limón a Cristóbal semanalmente, saliendo de Limón los viernes en la tarde. Los vapores SAN GIL y SAN BLAS zarparán directamente para Boston quincenalmente los sábados en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sub Agentes en San José Sres. Sasso & Pirie Sucesores.

M. M. MARSH,
Administrador.

San José, Enero 12 de 1925.

Suscríbase usted a La Prensa

Llegada de pasajeros del exterior

Limón, 18 de Febrero.
Hoy a las 9 fondó el vapor alemán "Rugia", procedente de Hamburgo. Carga: 8.454 bultos, correspondencia 119 sacos y 2 sobres. Pasajeros: de Hamburgo, Paula, Gertrud y Carl Meier, Marcelo Ledestholl, Bruno Otto Christ, Hans J. Y. Bertha Lau, Sophie Marie Diepholz, De La Guayra Esteban Fernández y Mercedes, Francisco, Ligia e Ignacio Lino Salón, de Cristóbal, Práyer Salina, José Asúa L., Antonio Pérez Izquierdo, Rafael Sabal, Rafael Gómez Ortega, José Asencio González, José Vico Villada, Frce Laporte, Edlo, Eduardo y Francisco Urbe, Lio

Satta, Ignacio Faltine, Giuseppe Motta, Soreegio y Eldia Ansootino. Pasajeros en tránsito 23.

EL NUMERO 71 es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

Ricardo Falcó
Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios.

OFREZCO

GASOLINA WICO

Tomás Fernández
EN EL ALMACEN

Apartado 614 — Teléfono 198

Toros y toreros

Viene de la 1ª página

autoridad, que había concedido permiso para un programa distinto en lo referente al personal de la cuadrilla.

La corrida se verificó faltando cuatro toreros, que eran reemplazados por dos, en perjuicio del público que había pagado el mismo valor que estipulaba el programa. La Empresa cometió un abuso sin permiso de ninguna autoridad, y en la corrida hubo deficiencias por falta de toreros, según manifestó unánime.

La Empresa, de común acuerdo con don Idalecio Sáenz presidente de la corrida, hicieron un denuncia a la Gobernación de la alteración del programa para valerse de este subterfugio con fines particulares, y el señor Gobernador que no había tenido en cuenta esos detalles, administrando justicia, ha impuesto una multa a la Empresa por la infracción del Reglamento de espectáculos.

Debo advertirle que el Sr. Presidente de la corrida no ha obrado dentro de las funciones de su cargo, que no empezian a regir sino en el momento que da principio la corrida y que su misión es el cambio de suerte e imponer el orden en la lidia multando al torero que cometa desacatos al público o trate de interrumpir la buena marcha de la corrida.

Pero los incumplimientos de los programas recaen directamente contra la Empresa y es de competencia del Sr. Gobernador.

Esta es una vez más que los Empresarios se han burlado del público no atendiendo más que a su capricho, y si no hubiese sido por la nota errónea de don Idalecio, también hubiera quedado sin sanción este otro atropello de los derechos del público.

Merece una calurosa felicitación el señor Gobernador por su medida justiciera y para que sirva de ejemplo en lo sucesivo a los que creen que pueden hacer lo que les venga en gana teniendo la confianza de quedar en la impunidad.

Otro de los datos que debe Ud. publicar es que, según todos los reglamentos del mundo, ningún matador puede tomar parte en una corrida sin q' lo acompañen por lo menos dos banderilleros profesionales, y el domingo se suprimieron tres del programa sin que hasta hoy haya explicado la Empresa a qué obedeció esa medida injustificable.

Seguiré informándole la verdad de lo que ocurra con seriedad y con franqueza, para que el público conozca quienes son los que abusan

de su bondad, pues es llegada la hora de hacer que se vaya descubriendo la incógnita.

De Ud. atto. S. S. y amigo,

J. MARTÍNEZ

Notas: — Aceptamos gustosos la colaboración del amigo Malagueño, valiosa por tratarse de un profesional de experiencia.

Es completamente falso que Almanso haya rescindido su contrato. Los que hablan de esto no saben lo que dicen.

El Gallo llegó ayer tarde y se hospeda en el Hotel Francés, donde ayer fue visitado por toreros, empresarios y aficionados. Sea bienvenido.

ToJavía no se sabe quien toreará el domingo. Probablemente no habrá corrida, aunque se habla de lidiar tres toros en serlo y otros tres en bufo.

Una concesión de Ford

Washington, febrero.— El Presidente Coolidge declaró que consideraba digna de ser aceptada por el gobierno la proposición hecha por el Henry Ford al Gobierno para la concesión de las esclusas de Muscle Shoals.

Demanda obrera

Londres, febrero.— Al rechazar los patrones la demanda que los obreros ferroviarios formularán, solicitando aumentos en los jornales para todos los obreros y pensiones de retiro para los que sobrepasaran una edad de sesenta años, han planteado los empleados de Ferrocarriles el problema de la huelga general, en una forma tal que todas las vías de la Gran Bretaña quedarían paralizadas.

C. T. Cramp, Presidente de los Gremios de Ferrocarriles en federación, ha manifestado que los obreros no aceptarán proposiciones que no se ajusten a lo que han pedido y que llegarán a la huelga, si las compañías no se muestran razonables.

Los patrones, en vez de aceptar lo que los ferroviarios propusieran, han acordado rebajar los jornales en cuatro cheques para los que vivan en Londres y sel para los de los distritos rurales.

Lea "La Prensa" de mañana